
Урок 48

Повторение 2 复习2

Грамматика 语法



名词的性

• 阳性名词有可能是辅音结尾，也有可能是
软音符号结尾。特别是软音符号结尾的名
词的性大家一定要特别留心。比如：
словарь, рубль, день 这三个词都是阳性。

• 阴性名词通常是以 -а, -я, -ия 结尾的，当然，
也有软音符号结尾的阴性名词。比如：
площадь, жизнь, тетрадь.

• 中性名词一般是以 -о, -е, -ие 结尾的，有一
些特殊的词，不是这些词尾，但还是中性，
比如 такси 这个词。



名词的数

• 通常名词都会以单数的形式呈现，当然在实
际运用中也会出现复数。

• 阳性名词的复数通常有这样几种变化：硬辅
音加 ы, -й 变 -и, -ий 变 -ии, -ь 变 -и.

• 阴性名词的复数变化：-а 变 -ы, -я 变 -и, -ия

变 -ии, -ь 变 -и.

• 中性名词复数：-о 变 -а, -е 变 -я, -ие 变 -ия, 

-мя 变мена.



名词的数
г, к, х, ж, ш, ч, щ 后面不写 ы，而是写 и, 比如说：парк-парки, книга-книги, 

нож-ножи

有三类特殊的变化：

1）阳性名词复数词尾为 а

дом-дома 楼房，город-города 城市，повар-повара 厨师，адрес-адреса

地址

2）元音脱落

отец-отцы 父亲，рынок-рынки 市场，день-дни 天

3）特殊形式：

друг – друзья 朋友，брат – братья 兄弟，стул – стулья 凳子，дерево –

деревья 树，муж – мужья 丈夫，сосед – соседи 邻居，ухо – уши 耳朵

只用复数的名词：часы 钟表，люди 人们，овощи 蔬菜，туфли 鞋子，
брюки 裤子。

只用单数的名词：футбол 足球，кофе 咖啡，обувь 鞋子，молоко 牛奶，
мясо 肉，рис 米。

不变化的名词：кафе 咖啡，кино 电影，метро 地铁，пальто 大衣，фото

照片，такси 出租车，радио 无线电广播。



名词的格

• 名词六种格，每种格都有一定的意义。

• 第一格：именительный падеж 称名格，
一般就是当做原型来用的。



第二格：родительный падеж 所属格

• 名词单数第二格阳性、中性词尾是 -а ,-я; 阴性词尾是 -ы, -и; г, к, х, ж, 

ш, ч, щ 后面不写 -ы, 而是写 -и.

• -а, -я 结尾的阳性名词单数第二格和阴性名词变化相同：

юноша-юноши 年轻小伙，дядя-дяди 叔叔，дедушка-дедушки 爷爷，
мужчина-мужчины 男人。

• 有些名词在变单数第二格时，词干中有元音脱落：

отец-отца 父亲，день-дня 天。

• 特殊形式：

мать-матери 母亲，дочь-дочери 女儿，время-времени 时间，имя-

имени 名字。



名词第二格的复数
• 阳性：以硬辅音（ж, ш 除外）结尾的加 ов, 以 ж, ч, ш, щ 结尾的加 ей, -й 变

-ев, -ь 变 -ей.

• 中性：-о 变秃尾，-е 变 -ей, -ие 变 -ий.

• 阴性：-а, -я 变秃尾，-ия, -ий, -ь 变 -ей.

• 整合一下就是：

1、硬辅音（ж, ш 除外）结尾的加 ов.

2 、-й 变 -ев.

3、以 ж, ч, ш, щ, -ь 结尾的词尾都是 ей.

4、-о, -а, -я 变秃尾



• 特殊的变化：

1) 重音从词干移到词尾的：

ночь-ночей 深夜，площадь-площадей 马，овощь-

овощей 蔬菜

2) 阴性和中性名词去掉词尾如果两个辅音相连，需要在这两
个辅音之间加 -о-, -е-(-ё-):

окно-окон 窗户，сумка-сумок 包，ручка-ручек 钢笔，
письмо-писем 信

3) 音变：яйцо-яиц 鸡蛋，деревня-деревень 村庄，
неделя-недель 周，деньги-денег 钱

4) 特殊形式：стул-стульев 凳子，время-времён 时代，
имя-имён 名字。



第二格用法：

1) 通常用于修饰名词，说明它的属性或者特征，回答
чей/какой 的问题。

比如：комната Ивана 伊万的房间；сумка мамы 妈妈的包。

2) 前置词 с, от, из, у 要求第二格，с, от, из 都可以表示来向，
у 表示“在……旁边”，“在某人那里”，有一个重要句型：

У кого есть что/кто.  某人那里有什么。

Вчера днём я был у Сергея. 昨天我到谢尔盖哪里去了。



第三格 дательный падеж

• 单数第三格阳性和中性名词词尾是 -у/ю, 阴性名词以 а, я

结尾的词尾是 е, 以 -ь, -ия 结尾的词尾是 -и. 特殊的变化：

отец-отцу 父亲，день-дню 天，мать-матери 母亲，дочь-

дочери 女儿，время-времени 时间，имя-имени 名字

• 复数变化：

以硬辅音、-а, -о 结尾的名词词尾是 -ам, 以 -й, -ь, -я, -е 结尾
的名词复数第三格词尾是 -ям. 特殊变化：братья-братьям

兄弟，стулья-стульям 凳子，друзья-друзьям 朋友，
люди-дюдям 人们，дети-детям 孩子们，матери-матерям

母亲，дочери-дочерям 女儿，имена-именам 名字，
времена-временам 时代。



用法：

1) 表示行为的间接对象：писать кому письмо 写信
给谁，покупать что кому 买东西给谁。

2) 做不及物动词补语：помогать кому 帮助谁，
звонить кому 打电话给谁，учиться чему 学习什么

3) 前置词要求：к（朝、向、往）， по（沿着，在什
么范围内）



第四格 винительный падеж

• 首先是单数第四格：说到阳性和中性名词第四格
时，首先要考虑它是动物名词还是非动物名词。

• 非动物名词：阳性和中性四格同一格

• 动物名词：阳性和中性四格同二格（以 а, я 结尾
的除外）；阴性名词，-а 变 -у, -я 变 ю, -ь 不变化，
以 -а/-я 结尾的变化比较容易，不管是非动物名词
还是动物名词都是这样变化，以 -ь 结尾的阴性名
词第四格是不变化的。



复数第四格

• 非动物名词复数第四格同第一格复数。

• 动物名词复数第四格同第二格复数。

特殊形式：отец 父亲，китаец 中国人，
товарищи 同志，варчи 医生，родители 父
母，дети 孩子们，дяди 叔叔，тёти 阿姨，
матери 母亲，друзья 朋友，сыновья 儿子，
мужья 丈夫， братья 兄弟，这几个词的变
化形式特殊。



第四格的用法

1) 和及物动词连用，表示行为的客体：Я читаю журнал, а 

он смотрит телевизор. 我在看杂志，他在看电视。

2) 前置词要求：в/на 可以表示方向，回答 куда 的问题；也
可以表示时间。

表示方向：идти в институт 去学院，ехать в Россию 去俄
罗斯，пойти на рынок 去市场。

表示时间：в четыре часа 在四点钟，в воскресенье 在星
期天。

要求二格的表示来向的前置词和 в, на 可以对应：в-из, на-с:

в школу-из школы 去学校——从学校来，

на выставку-с выставки 去看展览——从展会上来。

和这两组前置词搭配的名词都是固定的。



第五格 творительный падеж

• 名词单数第五格：阳性和中性词尾是 -ом, -ем(-ём), 阴性名词中以 -а, -я 结尾
的词尾是 -ой, -ей(-ёй), 以 -ь 结尾的单数第五格直接加 -ю.

特殊变化：

1) 词干以 ж, ш, ц, ч, щ（不带ь）结尾的名词在构成第五格时，带重音时为
ом/ой, 不带重音为 ем/ей, 所以下面这些词大家要特别注意：нож 刀，муж 丈夫，
отец 父亲，меcяц 月份，врач 医生，плащ 风衣，товарищ 同志。

2) 还有一些特殊形式：

мать-матерью 母亲，дочь-дочерью 女儿，имя-именем 名字，время-

времени 时间

• 复数第五格：

以硬辅音，-а, -о 结尾的名词词尾是 -ами, 以 -й, -ь, -я, -е 结尾的名词复数第五
格词尾是 -ями.

特殊的：люди-людьми 人，дочери-дочерьми(дочерями) 女儿，имена-

именами 名字，дети-детьми 孩子，матери-матерями 母亲，времена-

временами 时代。



第五格的用法

1) 表示行为的工具，回答 чем 的问题，在句子
当中作间接补语。

Володя пишет ручкой. 瓦洛嘉用钢笔写字。

2) 有些动词要求第五格补语：заниматься 从
事，интересоваться 感兴趣。

3) 前置词要求：с（表示“和……一起”，
“带有……”作状语），за（表示“在……期
间”，“在……后面”）。



第六格 предложный падеж

• 名词单数第六格大多数词尾都是 -е, -ия/-ие 变成
-ии, 特殊的：о времени 时间，о Петре 关于彼
得，о саде 关于花园。个别名词第六格词尾是 у: 

на мосту 在桥上, в саду 在花园里......

• 复数第六格的变化：以 -а, -о 结尾的名词词尾是 -

ах.  -й, -е, -я, -ь 结尾的名词词尾是 -ях, 特殊变化：
братья-о братьях 兄弟，дети-о детях 孩子，
времена-о временах 时代，друзья-о друзьях

朋友，матери-о матерях 母亲，имена-об

именах 名字。



• 和六格连用的前置词：о, в, на.

в/на 和第六格连用表示“在哪里”，也可以
“表示时间”：в каком году 在某一年，в 

каком месяце 在某个月/ на какой неделе

在某个星期。

на+交通工具：表示乘坐某种交通工具。



• 变格的时候我们要特别注意几个词：отец

父亲，мать 母亲，дочь 女儿，сын 儿子，
рынок 市场，окно 窗户，брат 兄弟，
сестра 姐妹，дерево 树，стул 凳子，
время 时间，имя 名字，这些词在变格的
时候都是特殊的变化。



где 在哪里，куда 去哪里

• 可以表达 где 的形式下面这些副词 там 在
那里，тут 在这里，внизу 在下面，
наверху 在上面；以及下面这些前置词：у 

кого/чего 在哪里，в /на чём 在什么里面，
за кем-чем 在什么后面。

• 可以表达 куда 的形式有下面这些副词
туда 去那里，сюда 来这里，вниз 往下，
наверх 往上；以及下面这些前置词：к 

кому-чему 到某人那里去，в/на что 去哪
里，до чего 在什么之前。



动词变位
• 动词需要根据不同的人称进行不同的词尾变化，这样的变化有两类：第一变位法和第二变位法。

• 第一变位法的基本变化：-(у)ю, -ешь, -ет, -ем, -ете, (у)ют. 

• 第二变位法的基本变化：-(у)ю, -ишь, -ит, -им, -ите, -(а)ят. 

• 基本的变化是重点，特殊的动词变位则是更需要我们注意的地方：

жить-живу, живёшь, живут 居住

ждать-жду, ждёшь, ждут 等待

любить-люблю, любишь, любят 爱

ходить-хожу, ходишь, ходят 行走

спать-сплю, спишь, спят 睡觉

пить-пью, пьёшь, пьют 喝

петь-пою, поёшь, поют 唱歌

идти-иду, идёшь, идут 走

ехать-еду, едешь, едут 乘交通工具

заказать-закажу, закажешь, закажут 预定

刚才这些动词变位只给出了 я, ты, они 的形式，其他形式可以根据 ты 来变化。

хотеть-хочу, хочешь, хочет, хотим, хотите, хотят 想要

мочь-могу, можешь, может, можем, можете, могут 能够



完成体和未完成体\时态

• 俄语动词分完成体和未完成体，几乎每一个动词都有对应的完成体和未完成
体。完成体是没有现在时形式的，只要变位就是将来时。

• 俄语当中的时态分为过去时、现在时和将来时。动词过去时的基本词尾是：
-л/ла/ло/ли. 现在时可以用动词未完成体的变位形式，将来时的动词形式有
两种：完成体动词变位；быть + 未完成体动词不定式。 分清完成体和未完

成体是非常必要的。完成体和未完成体除了在表示动词时态的时候用法不同，
在过去时当中，它们的意义也是不一样的，完成体动词过去时表示的是已经
完成的动作，动作是有一定结果的，例如：

Саша уже написал письмо. 萨沙已经写完了一封信。

而未完成体动词过去时只是表示过去做过这个动作，侧重点是动作本身的过程，
而不是结果：

Саша писал письмо. 萨沙当时在写信。



быть
1) 在

在表达“在”的时候，这个词只出现在过去时和将来时当中，现在时是不出现的。

Папа на работе. 爸爸在工作。

Вчера утром папа был на работе. 昨天早上，爸爸在工作。

Завтра папа будет на работе. 明天爸爸会去工作。

它的否定形式：не+быть 的变化形式

Папа не на работе. 爸爸没有在工作。

Вчера утром папа не был на работе. 昨天早上爸爸没有去工作。

Завтра папа не будет на работе. 明天爸爸不会去工作。



быть
2) 有

同样只出现在将来时和过去时当中，现在时有 есть 这个词。

У меня есть подруга. 我有一个朋友。

У меня была подруга. 我曾有一个朋友。

У меня будет новая подруга. 我将会有一个新的朋友。

它的否定形式：нет/ не было/ не будет + 二格。前面的部分是不变化的

У меня нет подруги. 我没有朋友。

У меня не было подруги. 我以前没有朋友。

У меня не будет новой подруги. 我不会有新的朋友。



быть
3) 是

同样，只出现在过去时和将来时当中，需要注意：быть 后面通常加第五格。
表示职业的时候可以等同于 работать кем, 将来时当中还可以等同于 стать 

кем.

Он журналист. 他是记者。

Он был журналистом. 他以前是记者。

Он будет журналистом. 他会成为记者。

它的否定形式只要加上 не 就可以了。



短尾形容词

• 形容词有长尾和短尾之分。短尾形容词是在长尾
形容词的基础上，将词尾变成辅音，-а, -о, -ы/и

的形式，来说明短暂的、不稳定的状态。我们目
前见过的短尾形容词有：
открыт/открыта/открыто/открыты 开着的

закрыт/закрыта/закрыто/закрыты 关着的

свободен/свободна/свободно/свободны 有空

рад/рада/рады 高兴

• 短尾形容词可以直接用在现在时当中，如果需要
表示过去或者将来的状态，就要加上 быть 的过
去时或者将来时形式。



谓语副词

• 一些表示感觉，或者表示允许、需要的副词，可以直接作
谓语，后面的动词用不定式，而主体需要用第三格。句型
大家都很熟悉：

Мне нужно кофе. 我要一杯咖啡。

Можно позвонить заватра? 可以明天到电话给您吗？

Ему очень холодно. 他感觉很冷。

Наташе очень интересно, что там было. 娜塔莎很好奇，
那里有什么。

Мне пора идти. 我得走了。

Вам понятно? 都明白了吗？

这种句子是没有人称的，如果要出现主体，则要用第三格。



不定人称句

• 潜在的主语是 они, 不管你知不知道动作是
谁发出的，是一个人还是很多人，只要不
想说出是谁发出了动作 ，就可以用不定人
称句。既然潜在的主语是 они, 那么动词就
一定是 они 对应的变位形式。比如说：

Меня ждут. 有人在等我。

Говорят, что завтра будет дождь.  

据说，明天要下雨。



数词

• 数词分为基数词和序数词。基数词可以单独使用，也可以
和名词连用。在和名词连用的时候要注意：один, два有性
的区别，один 分阳性、中性、阴性，还有复数四种变化，
复数表示一批、一群、一类等等；而 два 在和阳性、中性
名词连用的时候用原型，和阴性名词连用要用 две.

• 1和名词连用，可以直接用第一格，2、3、4以及20-99之间
位数是2、3、4的数词和名词连用，名词要用单数第二格，
其他数词在和名词连用的时候，名词要用复数第二格。

• 序数词的词尾和形容词类似，所以它要随着名词的性、数、
格的变化而变化。要注意的是 третий, 它的中性和阴性分别
是 третье, третья.


